

# EL DÍA DE CUENCA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE, REGIONAL Y DE INFORMACIÓN

Año II | Viernes 8 Enero 1915 | Núm. 2  
SE PUBLICA LOS VIERNES  
PAGOS ADELANTADOS

Director: Ildelfonso Velasco.  
Oficinas: Quince de Julio, núm. 25

SUSCRIPCIÓN: En la Capital, 0,90 trimestre.—Provincia, 1 pta. id.  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES  
Número suelto, 10 céntimos.

## UN FONDO CLARO

Para el Director de *El Liberal*, notable periodista, sobresaliente abogado, aprobado amigo y ciudadano prolífico.  
¡Ave Garridus... morituri te salutant.

Era de día,  
y sin embargo llovía.

Punto. No se crean los más suspicaces que este pareado es de D. Gabino; nada de eso, son míos y muy míos. Adelante.

Son las personas... bueno ¿y quién me manda a mí meterme en definiciones jurídicas, teniendo usted en su casa al casi muy ilustre Colegio de Abogados? Por ahí no vamos bien, querido compañero.

Yo deploro no haber podido llorar, después de leer su fondo de dos columnas, pero ya sabrá usted que los hombres no lloran hacia afuera, exceptuando los poetas, que lloran más que una mondonguera picando cebolla; y siento que la frase vaya tan sicalíptica de galanura y fragancia, como la Venus de Milo, la Maja Desnuda, de Goya Lucientes ó Las tres Gracias, de Rubens.

¡Camará cómo estoy de erudición plástica! esto es pisar con gracia los museos.

Usted se lamenta de que en las alturas no se le lea, y se conforta luego diciendo que así tendrá que escribir con menos pureza de estilo y más descuidada pulcritud de forma, y algo nos habla de paladares y condimentos, pero eso está mejor para un libro de cocina.

¡La verdad es que lo que le pasa a usted tiene gracia! al sexto año de publicación no leerle los de arriba; bueno y yo creo que los de abajo tampoco; pero vamos, esa es una apreciación mía nada más.

Y ahí tiene usted las rarezas de la vida. Nosotros, que no somos un pozo de ciencia, ni siquiera un reguero y que no tenemos más libros de consulta que el Fleury y un epitome, en rústica, de voces dudosas, no nos queda ni un ejemplar, y no será porque publiquemos mujeres bonitas en los clichés.

Pero vamos, eso no quita para que le demos el secreto de hacer periódicos con menos dinero que lo que cuesta un café, que es como se fundan los papeles, en la época romanonesca.

Nosotros somos enemigos de las contiendas de cuartilla á cuartilla, y lamentamos que siendo tan pocos, estemos tan mal avenidos. Raro es el artículo en que no nos suelte usted lo de los jueces municipales expedientados, no pocos Ayuntamientos suspendidos y no escasas luchas locales encarnizadas, y la verdad, eso para el ajuste está bien, pero á todo pasto viene á indicar que el buen gusto y la originalidad, huyeron de tan recortada pluma.

Las cosas, señor Garrido, ó se dicen sin pelos en la lengua, usted que domina la fluidez y sonoridad de la oratoria, ó no se dicen, porque sus lectores están cansados de ese disco.

Lea usted, en su numeroso cambio, cualquier colega de Jaén y verá usted cosa buena. Eso es caciquismo, y tiranía, y lucha y egoísmos desenfundados. Y eso que los de las alturas de por allí, hablan todos los días en los escaños del Congreso y se llaman Prado y Palacio. Burell, Romano-nes, García Prieto, y Ruiz Jiménez.

¡Pero si estos distritos son una balsa de

aceite! Y la verdad, el aceite no se ha hecho sólo para freír churros.

Como usted comprenderá, este colega no tiene la culpa de que ni siquiera haya sido usted concejal, cargo que en sus manos hubiese salido bien ostentado, y todas esas mejoras que todos los días pide usted á voz en grito, las tendríamos ya ejecutadas. Para otra vez cuente usted con mi voto. Palabra.

La verdad es, querido decano, que ejerce usted tal presión sobre la intelectualidad local, que le temen más que á la *sabulita*, ese nuevo explosivo que todavía no ha sido empleado en esa tomadura de pelo que llaman Conflicto Europeo. Antes y después de fundar este semanario, todos, amigos y enemigos, casi casi nos hicieron hacer puchereros.—Es una pluma de dos filos—decía uno.—Con diez líneas, echa abajo un periódico—respondía otro.—Es el amo. No hay quién.

Y nosotros agarraditos á las faldas de la funda del diván, como si fuesen las de nuestra mamá. Porque yo tengo mamá, querido compañero. ¡No ha oído usted decir, Julián, que tienes madre!

Nosotros demasiado suponemos que eso es exceso de cariño y simpatía y algo de exageración, que también hay andaluces en Cuenca; usted no es un Fierabrás, ni un Esplancán, ni el dragón de las siete cabezas; es usted una buena persona, con un cerebro más que regular y unas narices más que regulares, también, pero qué caray, más grandes las tiene Sánchez Toca y esta vez no ha ofateado una cartera.

Querido compañero, dispuesto estoy á esperar lo que viniere, y si es largo, que sea chispeante y en broma, que yo los artículos de dos columnas no los leo, y no meta usted vocablos de moderno uso, porque á mi prontuario de voces dudosas le faltan muchas.

Y no olvide que los caballeros como nosotros, después de esta contienda literaria nos daremos la mano y tomaremos café juntos, y si convida usted, desde esta tarde.

A los bravos castellanos nos inocularon de esa hidalguía quijotesca que llaman caballerosidad.

## De la Ventilla á Manzana

Sección Cómica.

Respaldado en su silla de enea  
faciturno, ni duerme ni charla,  
y á sus pies un brasero sin fuego  
medroso se apaga.

¡Ay! que triste es el ser taquillero,  
en noches de frío, en noches de helada,  
cuando yace en silencio el teatro  
sin ruidos ni galas.

A sus labios ajusta un cigarro,  
prende fuego al cigarro en las ascuas,  
y mirando la calle en silencio  
suspira: ¡Ni un alma!

¿Cómo acrecientas tus bríos  
con el agua de otros ríos  
que á tí van?

¡Júcar anchuroso y fuertel  
quien así pudiera verte  
junto al mar.

Tu bravura nos aterra,  
has inundado la tierra  
que dá pan.

Pobres llorosos labriegos,  
¿si no es épocas de riegos  
Navidad?

Como boca de lobo, es la noche;  
todo sombras, la luz se apagó:  
por las calles estrechas y mudas  
van de dos en dos.

¡Cuántos labios que charlan de amores  
pedirán, ya que es ciego el amor,  
que siquiera por una semana,  
haya inundación!

Ya pasaron los Reyes  
de prisa, de prisa.

Los he visto esta añada muy tristes  
muy baja la vista;

los he visto muy tiesos y graves  
sin una sonrisa,

los he visto manando en sus ojos  
abundantes lágrimas.

¿Por qué así Reyes Magos tan tristes,  
con esa carica?

¿Somos malos los niños de Cuenca?  
perdón si algún día...

¿Mas de dónde venis Reyes Magos?  
Venimos de Bélgica.

Yo vi en la Diputación  
zapatos y botas puestas,  
han «pasao» los Reyes Magos  
y ni han «leja» dos pesetas.

Los suspiros son aire, y van al aire:  
las lágrimas son agua, y van al mar.

Quien tiene dos pesetas y las guarda  
¿sabes tú á donde van?

El tío Corujo.

## Por la Corte de los Borbones

Crónica Semanal

El problema de mendicidad, ese problema primordial de la capital española que tanto á los antecesores como al hoy primer regidor señor Prast, preocupa hondamente la rápida y definitiva solución, no lleva camino de resolverse; la dichosa incógnita sigue siendo X. ¿Hasta cuando? El señor Alcalde ha dado órdenes de que en las principales plazas, sigan funcionando como en años anteriores las estufas públicas, esos artefactos antiestéticos de hierro, en rededor de los cuales, los mendigantes, hampones, pordioseros, vividores, ramerías y celestinas, disertarán animosamente y con algazara, las astrosas y rastreras proezas realizadas durante el día.

Y en esas reuniones ó cenáculos, oírán los desheredados de la fortuna en cuyo interior fluctúa el último átomo de honradez, todavía, vendiendo cuatro *Corres* y *Heraldos* para no dar con sus huesos en el Este, las razonables é ingeniosas pláticas del *mendigo* ful, que consigue mover á piedad á los transeúntes, mostrando las llagas de uno de sus miembros predispuesto con maestra industria para el logro de fructífero fin.

Y escucharán de los rugosos labios de los quinquenarios, la ho'gada y placentera vida conventual con desmenuzadas observaciones y necesarias, y sorprendentes citas, terminando con sinnúmeros de encomios y alabanzas al autor del aristocrático hotel de la Moncloa, que en confort y salubridad nada tiene que envidiar á los más suntuosos palacios que se yerguen en la Castellana.

Y la vendedora clandestina del amor, sorprenderá á sus ateridos oyentes con mil sucesos sabrosísimos que pondrán más fuego en las pupilas, que el carbón de cok en los miembros, relatando las ventajas y distinciones de su vivir errante, en brazos de gente de *persianas* y militares sin graduación y mo-

fándose *del acendrado amor* de su hombre *un gachi* de pantalón ceñido y que quita la *ictericia* marcándose una habanera en el clásico salón de Provisiones.

Y todos los contertulios viejos y mozaletes, sanos y mutilados, con los brazos estirados para coincidir junto al chubeski, y como juramentando lo narrado, biñarán por el progreso y la prosperidad de la *evidad civil* rociando sus gáznates con sendas y empañadas copas de aguardiente y pastas, que una mujerona de sesentena edad y apollillado mantón de colorines, enroscado á la cintura, resaltando la redondez de su pecho, servirá solicita y dulzona, mientras colouquia con el sereno del barrio, á la *cofradía* de los hampones.

Pero no busqueis al que verdaderamente ha frío en el cuerpo y en el alma en ese hediondo y desmoralizado cenáculo. No busqueis en tales centros al viejo misterioso, ese hombre sin abrigo y hogar, ese personaje que paseó su cabeza de sedosa melena, ostentando en uno de sus roídos y deslustrados bolsillos, el libro de sus sueños, ó el drama de su gloria; que más tarde desempeñó con reconocida capacidad y aptitud, un puesto oficinesco de cinco mil reales, y ya en el calvario de su cesantía hizose servicial, secretario y apoderado de una señora reumática de clases pasivas, y más tarde al fallecimiento de tan caritativa dama, instalóse en un cuchitril donde redactó solicitudes de limosnas y cartas de menestras y sableó á los pocos antiguos amigos que Dios los había conservado la vida.

Ese viejo rugoso y flaco que pasea por las calles de Madrid su envoltura quijotesca, rehuirá de pasar sus huesos en esos corrillos de hampones y malandantes en los cuales mancharían las fiasas soeces y groseras de tan desvergonzada gentuza, el alma caballesca que quiere tremolar vencida, pero sin girones.

¡Pobre país! Mientras en las demás naciones de Europa como Francia, Inglaterra, Suiza, etc., está organizado perfectamente el servicio de recogida y manutención de mendigos, y comisiones oficiales se ocupan de su aseguramiento y prosperación, nosotros tenemos que implorar caridad para la caridad en vez de reclamar á los poderes públicos lo que por derecho propio les corresponde: pan, lecho y escuela.

Julián Velasco de Toledo.

## ANHELOS Y RUTINAS

Tal es el título de la última novela que acaba de poner á la venta nuestro respetable amigo D. Isidoro Aguilar, quien sus ratos extraoficinescos dedicados al libre cultivo de esa planta exótica que se llama literatura. Yo he leído su libro con deleite, con embobamiento; sin querer, amigo lector te llevas la yema del pulgar á los labios y *corres* á dar paso á la nueva página y así otra y otra, hasta el fin. Yo quisiera hacer un detenido juicio crítico de tan ameno libro, capítulo por capítulo; pero tiene concedida la palabra el notable redactor de *El Debate* Fernando Urquijo «Curro Vargaña», autor del *Pórtico* que encabeza tal obra literaria, y es como sigue:

«D. Isidoro Aguilar, el autor de este bello libro, es un hidalgo que cultiva la literatura, haciendo de ella un dulce manjar espiritual, no mercadería cotizable en los mostradores. He aquí un motivo para el primer aplauso, ya que por desdicha, á la hora presente,

constituyen legión los que escriben con la vista fija no en las cuartillas ni en el ideal, sino en un «cocido» que horizontaliza el campo de sus aspiraciones y sus triunfos.... Y es que cada día aumenta el número de los positivistas que, como dice Lamartine, «no tienen corazón, tiene cultura, y tiene, sobre todo, una visión certera del vivir. Es un satirista de estirpe clásica que domina el estilo, un estilo castizo, terso, llano, sin frases rebuscadas ni erudición de guardarropía.

En esta novela, donde hay aciertos formidables de observación en los tipos y en el ambiente, el Sr. Aguilar ha encontrado esa justa medida literaria que Bécquer formuló, definiendo la obra de Arte con los elementos binarios que la integran.

«Yo soy el invisible anillo que sujeta el mundo de la forma al mundo de la idea...»

En las páginas de *Anhelos y rutinas* encontraréis, pues, e notividad, bellezas, una acción interesantísima, y sobre todo ello un fondo moral didáctico y un lenguaje pulcro, sin manchones de realismo grosero ni escapadas a la letrina libidinosa. . . .

D. Isidoro Aguilar, ventajosamente conocido en la república de las Letras, por otras producciones, de las cuales hizo la crítica cumplidos elogios, se nos ofrece hoy en plena madurez, en plena formación como literato.

Adéntate lector en las páginas de este volumen y regala tu espíritu con sus primores, y con sus bellezas que denuncian a un psicólogo y a un artista orientado en la vida, que labora placidamente, sin acicates, en la virgiliana paz de un rincón provinciano. . . .

CURRO VARGAS.»

## DÍA DE REYES

A las once de la mañana, tuvo lugar la celebración del hermoso festival infantil en las amplias galerías de la Merced, bajo la Presidencia del bondadoso señor Obispo de Cuenca, Gobernador civil, Alcalde, señores de Cobo, Cañada, Castañeda, Jouve, Ballesteros, (D. Arturo); Ballesteros (D. Victoriano) y Srtas. de Cañada y Torralba.

El amplio local estaba totalmente lleno de distinguidas y bellas señoritas, algunas elegantemente ataviadas y ante el temor de dejarme alguna en mi caletre, perdonar la indiscreción de no citar sus nombres.

Dice Benavente, que no existe fiesta hermosa, sin la presencia de una mujer.

También ostentó su escaño de honor el muy digno claustro de Profesores de las Normales y algunos catedráticos del Instituto.

Puedo decir que lo más selecto de la sociedad conquisó, acudió a realzar ese acto beneficioso y emocionante.

Después de una breve y elocuente salutación del noble caballero que se llama D. Ramón Peris, entusiasta de esas fiestas educadoras, los niños en número de mil doscientos, entonaron ese nuevo *Gloria in excelsis* que enjugará sus lágrimas en la vejez y que se llama Himno de la Previsión.

¡Qué momento más grandioso y emocionante!

Seguidamente procedió el reparto de juguetes y los niños desfilaban ante la presidencia recogiendo sonrisas y alegres los juguetes que demandaban.

Aquello era el Bazar X. Pepito Zomeño estuvo incansable. Nuestro redactor artístico S. Soler y algunos amateurs a la fotografía, impresionaron diversas placas. Sentimos que el taller de fotógrafo de Madrid, no nos haya remitido ningún cliché. Paciencia.

Sinceramente aplaudimos a los organizadores de tan educador festival, a la distinguida Junta de damas pronta a realizar toda empresa altruista y a todos aquellos que abrieron sus bolsas al paso de ese puñado de sanos corazones que pedían para obsequiar a los niños pobres con un juguete, en un día tan señalado como el día de Reyes.

Como EL DIA DE CUENCA, tiene cambio con el *Eco de Oriente*, tomamos de su Sec-

ción de provincias lo siguiente: Cuenca, Negociado Garay. Cartas recibidas de los niños siguientes:

Inocente, Amparo y Félix Navar. —Pepe, (Puente de Palo). —Luisa y Carmen. —Julián Diamante. —Esteban Torrijos. —Pepe Castellanos. —Alejandro Pérez. —Ramón Saiz. —Paquita Ginés. —Antonio y Eusebio Patiño. —Carmen, Pepito, Manolita y Margot Antelo. —Asunción. —Valentina, Petra, Elvira, Teresa, Matia y Margarita. —Julieta Fernández, (en un sobre con un tomate). Carmen Martínez. —Carmen y Manolo. —Pepita Barreña. Antonio Blanco. —Mariano Castellanos. —Angustias é Isabel Ruiz. —María Martínez. —José Martínez Muñoz. —Carmen Luque. —P. Imitiva López. —Pepe y Amancio. —Julio y Manolo Yunta. —Victoriano Gómez. —Emiliano Matas. —Regina Perea y otros cuantos ilegibles.

Ante la imposibilidad de publicarlas todas y las hay muy graciosas hemos hecho un serroteo y les ha correspondido a las cartas siguientes: Claro es que a la edad en que se escribe a los Reyes Magos, no se tiene el estilo epítolar de Maura, ni la ortografía de Valle-Inclán pero, están selladas por la inocencia, franquicia que se pierde cuando se fuma uno el primer cigarrillo a la puerta del Instituto.

Queridos Reyes Melchor, Gaspar y Baltasar.

Esta es para decirnos que debido a las vuestras relaciones que nos unen con vosotros, esperamos nos dejes esta noche en la galería que dá frente al futuro parque de Cañadas, a mí un libro del «Quijote», una escopeta de dos cañones por si acaso entra Romones en el poder y nos quebranta la neutralidad. Ami hermana una cama con dos colchones por si cae herido Joffre, una cocina francesa, si Poincaré lo consiente a mi hermanito el chiquitín un caballo Alemán.

No pedimos más por que debido a las actuales circunstancias traeréis pocos juguetes. Portaros bien por que si no romperemos las hostilidades y vos declararemos la guerra.

A Dios simpáticos Reyes, los desean feliz viaje.

Pepito, Leoncia y Angulito.

Recuerdos al Kaiser.

Cuenca 4 Enero 1914

Señores Reyes magos, estando próxima su llegada y no olvidando lo muy cariñosos y bondadosos que son V. V. para los niños, me dispensaren que me tome la libertad de expresarles mi deseo pues quiero me dejen V. V. en mi halcón un bolso para la mano y un cava para el Colegio.

Favor que de V. V. espero dadoles anticipadas gracias.

Lucía del Mazo.

Sres. Melchor, Gaspar y Baltasar.

Ya sabráis que soy Cesitar y no soy tan malo como dice mi abuelita. Yo os quiero mucho y sobre todo cuando llega el turrón.

Quiero este año un a to más grande que el de Ricardo y mejor que el de mi tío Nicolás, un tambor y un caballo. Mi hermanito Pepito que es muy bueno un traje de militar un os de piel y una corneta.

¿Y porque os escondéis para echar los juguetes?

Un abrazo fuerte de Cesitar.

Queridos reyes magos: Escribo esta carta esperando que no hagais lo que el año pasado que pedía 7 cosas y no trajisteis más que una y otra en casa de mi prima que yo no la había pedido. ¿Qué pediré yo que no cueste para que lo traigais todo? Lo primero... ¡y que no lo dejes allí! es un auto de 12 caballos como el de Don Ricardo que corra mucho. Y demás quiero un tren con railes de plata y un coche con un caballo que pueda montar toda la familia. ¿Es eso mucho pedir? no seas roñosos y traerlo todo por que no llora.

Insisto Lucas.

Queridos Reyes Melchor, Gaspar y Baltasar. Se desea una lotería de Bol una Caretila y un Piano.

Estoy descontento porque el año pasado me dejasteis lo contrario de lo que pedí.

Julio M. Garay.

Sres. Reyes Magos Gaspar, Melchor y Baltasar.

Muy Sres. nuestros: Como ya se va acercando el tiempo de que nos hagais vuestra visita anual con los juguetes que tanta alegría nos dan os vamos a decir que si lo ha-

cen en las fábricas de vuestra tierra nos traigais las cosas siguientes:

Algunos caramelos de la sucursal que allí tienen los Sres. López Fontana de esta plaza.

A Sebastián que es muy torero, pero no torera porque no lo contratan, para que no tener nada que ver con empresarios y demás gente una plaza con sus toros correspondientes y el traje de luces, amén de banderillas y estoques.

A Luis otro traje de torero pues también se siente fenómeno.

A Antonio una Enciclopedia para que estudie mucho y un portafolios para que vaya a escuela y no pierda los libros ni los destreos.

A Albina una colección de cuentos de Saturnino Calleja encuadrado en un solo tomo

A Joaquín un muñeco que toque los platillos.

Os avisamos que no compreis pienso ninguno para vuestros caballos que os lo tendremos puesto en el balcón para cuando paseis y os rogaremos que para que venis nuestro gran cariño y agradecimiento os decimos que si se deshierran vuestras cabalgaduras nos aviséis pues como mi padre es veterinario, en esta casa os las herrarán gratis.

Os desean un feliz viaje hacia estas tierras vuestros incondicionales súbditos.

Joaquín, Sebastián, Luis, Antonio y Albina.

Al senador por Cuenca Sr. Ballesteros:

Le comunica el ministro de Fomento señor Ugarte que las obras del Puente del Castellar, que tanto interés le inspiran no se suspenderán pues al efecto se ha prorrogado por tres meses el crédito concedido para ejecución de obras por Administración.

Además ha telegrafado a la Jefatura de Obras públicas de esta provincia para que haga a primero de año el pedido de fondos que necesite.

## Dependencias oficiales

### CORREOS

A consecuencia del aumento de 220 plazas, concedido por los presupuestos últimamente votados, han sido destinados a esta Principal, el oficial de 5.ª clase D. Juan Manuel Cabello Iparraguirre, y a la Estafeta de Tarancón el de igual categoría D. Eduardo Ruiz Meraño.

Han sido ascendidos a oficiales cuartos, nuestros distinguidos amigos los administradores de Tarancón, Mutilla y San Clemente, Sres. D. Matías Aguado Berges, don Vicencio García Serrano y D. Juan Antonio Turégauo.

Reciban tan celosos funcionarios nuestra más cordial enhorabuena.

Para dentro de breves días se anuncia el establecimiento del Giro Postal Internacional, cuya modelación se ha remitido ya a todas las oficinas del Ramo.

Probablemente y mientras duren las actuales circunstancias de la guerra, este servicio se verificará solamente con Italia y más adelante con Portugal y algunas Repúblicas americanas, que oportunamente daremos a conocer, como así también tarifas é indicaciones sobre este servicio.

Por indicación de esta Administración Principal, ponemos en conocimiento de nuestros lectores, que es inexacta la noticia dada por un querido colega de esta localidad, sobre la rebaja de tarifas para el franqueo de la correspondencia.

### TELÉGRAFOS

Para tomar parte en la convocatoria de Oficiales quitatos anunciada en Noviembre último, se han presentado 618 opositores.

Han tomado posesión de su nuevo destino, en esta Jefatura provincial, nuestro querido amigo el oficial cuarto D. Emilio Cruz Cuadrado, y en Cañete D. Fernando López.

### DIPUTACIÓN PROVINCIAL

La Comisión provincial, acordó en 22 de Diciembre último, desestimar el recurso interpuesto por Bernardino Villanueva y otros vecinos de Poyatos, contra el acuerdo del Ayuntamiento que les hace responsables de diferentes cantidades por débitos a la Hacienda, de cé lulas personales, correspondientes a los años 1891 al 1891, inclusive.

Sesión de 30 de Diciembre.

Se aprueban las obras realizadas en los

lavaderos y baño de la Casa de Misericordia, en los meses de Octubre y Noviembre del pasado año, impor antes la cantidad de 1 716 pesetas 81 céntimos.

La Comisión provincial, acuerda pase a informe del Sr. Gobernador civil, el presupuesto de atenciones carcelarias del partido de Huete.

La Comisión, vista la Comunicación del Sr. Coronel del sexto depósito de caballos sementales, en Alcalá de Henares, en la que se comunica a esta Diputación si se halla dispuesta como en años anteriores a facilitar gratuitamente alojamiento para la fuerza y ganado de la parada que se destinan a esta capital acuerda se manden como todos los años y a ser posible entre éstos, remitan un semental de la raza «Percherón».

Nombrando, para la Asamblea de Zonas neutrales, en representación de esta provincia, a D. Severiano de Silva y Soria.

Aprobando los ingresos y gastos menores en la Casa de Beneficencia.

### AYUNTAMIENTO

El día 26 se hizo firme, por no haber interpuesto recurso de apelación contra ella el litigante contrario, la sentencia dictada en 5 de Diciembre último, publicada en los Boletines oficiales de Cuenca y Guadalajara en 18 del mismo mes, anulando unas certificaciones falsas que expidieron un Secretario y un Presidente de la llamada Mancomunidad para inscribir en el Registro, como de los pueblos, ocho montes propios de Cuenca y cancelando, por consiguiente, aquellas inscripciones.

La Justicia va al fin dejándose ver para esta ciudad pacientísima, pues no es obstáculo, entendemos, al triunfo de ella, los ardides que parece están utilizando los enemigos de Cuenca, buscando recursos que la Ley no admite, y tenemos la convicción de que hallarán la respuesta merecida en los Tribunales de Justicia.

### GOBIERNO CIVIL

Las cantidades recauda las hasta la fecha, para socorrer a los repatriados, ascienden en esta provincia a 6.653 pesetas 50 céntimos.

La policía ha mudado a siete individuos, por escándalo en una de las secciones verificadas en el «Ideal Artístico».

Han sido denunciados por pastoreo abusivo, Hilario Varea Ruiz, que conducía 120 reses lanaras, y Benito Serrano Illana, que guardaba otras 100 reses, las cuales se hallaban pastando en la Dehesa Carnicera, de este término.

### REGISTRO CIVIL

Movimiento natural de la población durante el mes de Diciembre.

Número de hechos ocurridos: Nacimientos, 29. Matrimonios, 6. Defunciones, 43.

### HACIENDA

Han sido destinados a esta Delegación, los funcionarios de los cuerplos pericial y auxiliar de Contabilidad, Sres. D. Rodrigo Baeza y Pérez, oficial primero; D. Luis Martínez Falero ídem tercero, y D. Francisco Segura Cerdán, ídem cuarto, y a la de Zaragoza al que era Tenedor de libros de esta Intervención, D. Pedro Pérez Caballero.

## INUNDACIONES EN LA PROVINCIA

Alcalde de El Picazo a Gobernador civil.

Comunico a usía grave conflicto consecuencia inundación Júcar, tomo medidas, incomunicados resto distrito puente sobre el Júcar destruído, cuatro días sin correo, agrava conflicto falta de pan gestione pueblos. Pérdidas materiales considerables cereales y hortalizas principal riqueza pueblo, comunicaré cuanto vaya ocurriendo.

Gobernador a Alcalde de El Picazo.

Comunico por propios con urgencia posible doy órdenes oportunas a todos los pueblos limítrofes para que acudan inmediatamente con los auxilios necesarios de todo género promoviendo si fuese necesario el concurso de las personas caritativas, comunicándoseme urgentísimamente noticias por si fuere necesaria mi presencia ahí.

Encarezco a usted haga llegar esta orden a los pueblos de Rubielos Altos, Rubielos Bajos y a aquellos otros que estime oportuno.

Alcalde de Sisante a Gobernador civil.

Comunicado su telegrama Alcalde Picazo y demás pueblos para prestarle auxilios. Según noticias ha descendido mucho la inun-

dación. Comunicaré las noticias que adquiera. L. saluda afectuosamente.

Alcalde de El Picazo a Gobernador civil.

Comunico a usía situación vecindario tranquilo decrecido. Júcar metro y medio, falta pan gestiona traigan pueblos inmediatos pasar huertas hundidas, otras ruinosas, pérdidas considerables, puente destruído, inundación impide llegar hasta él, sin comunicación resto distrito, sin correspondencia ninguna parte, imposible traerla por varios días aunque inundación sigue decreciendo. No han ocurrido desgracias personales.

Comandante puesto Guardia civil de Sisante, a Gobernador civil.

Personados Picazo noticias inundación normalidad completa; daños de consideración sólo huertas y puente sin desgracias ningún género.

**Teatralerías**

Teatro Lico

No puede pedirse más a los entusiastas empresarios que se desviven por dar a conocer las mejores producciones escénicas, y aunque tarde, han logrado deshacer ese apartamiento de los primeros días.

Los *Semidioses* es una tragicomedia humanamente hermosa y de una enseñanza moral que subyuga. En ella se censura con dureza el vicio de los toros, causa del analfabetismo en nuestro país y origen de la miseria en muchos hogares. El amor mozo, no puede ser más puro e ideal.

La señorita y paisana Pilar Ortega, que ha lucido más de tres docenas de trajes de exquisito gusto, rayó a una altura incommensurable y fué aplaudida calurosamente.

En *Amores y Amorios*, recitó aquello de quién te llevó de la rama que no estás en el rosal...

con una sonoridad y delicadeza que, cerrando los ojos, me creí en la Princesa oyendo a D.ª María; todo dulzura, calor, delicadeza, melodía...

Bien, Pilarcita, bien. En *Lo que no muere* y *El amor que pasa*, como las muy buenas. Palabra.

La señorita Montero, muy graciosa. La señorita Andiano, demasiado tonta en *El amor que pasa*. Adelina Rodríguez, es una actriz de ademanes elegantísimos, estudiosa y muy desenvuelta. Tiene usted unos ojos... perdón. ¡No digo más, qué tonterial Las señoras Romero y Latorre, como las propias rosas y con muchas facultades escénicas.

Vaya, ya hemos tenido el gustazo de sa-

borear al señor Llopis en un papel dramático y no se irá sin verte *El Místico*. D. Manuel, tres eran tres, Borrás, Tallavi y Llopis... ¿He dicho algo? En el papel de *Los Semidioses*, que se lo digan a más de cuatro de pelo en pecho. ¡Jesús y qué manera de llorar el sexo fuerte! El señor Abad, no tiene papel difícil y hace del público lo que quiere, y si no que recuerden en *Obra de recelos*. Del señor Serrano, ratifico lo que dije en el número anterior y es un actor con mucha vergüenza escénica. Te veremos en la Comedia, pollo... Evans bien, muy bien, pero que muy bueno. Lamento lo de los dos duros, Rodríguez, tú llegarás; hay madera, chico, hay madera. Piñeira, chicala. ¡No dice usted más que tonterías!

La *Obra de recelos*, de modernas orientaciones filosóficas, fué calurosamente aplaudida.

El sábado, beneficio de Pibarcita, con *Nena Teruel*, de los Quintero. Iremos. El domingo, *El Místico*. Señor Llopis, no faltaré.

El Bombero y yo.

**NOTICIAS**

Ha sido nombrado juez especial del Juzgado de Instrucción de San Clemente, nuestro distinguido y cultísimo amigo el notable abogado D. Vicente Recuero, actual juez de Huete.

—Se halla restablecido de su enfermedad, D. Félix Montoya, apreciado amigo nuestro.

—En uso de licencia, se encuentra entre nosotros nuestro querido amigo el inspector de Vigilancia, en Soría, D. Clodovito Sáinz.

—El celoso representante de la Unión Española de Explosivos, D. Primitivo Cornejo, nos ha obsequiado con un bonito almanaque.

—Se ha publicado y puesto a la venta el Reglamento de Quintas, modificado notablemente con todas las últimas disposiciones vigentes, recopiladas por D. Gregorio Ponzoa, jefe de la Sección de reemplazos del Ministerio de la Gobernación, y cuyo precio es de 3 pesetas 50 céntimos.

También se halla a la venta la Ley de Quintas, al precio de 5,50 pesetas. Corresponde para la venta en esta provincia, don Pedro Visier, Conserjería de la Diputación.

—Víctima de repentina dolencia falleció el día 5, el ilustre magistrado de esta Audiencia, D. Antonio María Ortiz y Olmedo.

El duelo fué una verdadera manifestación de las muchas simpatías de que gozaba.

El numeroso duelo fué despedido en la estación, desde donde se trasladaron los restos al panteón de familia, en Campo de Criptana.

Enviamos nuestro más sentido pésame a tan distinguida familia.

—El día 3 del actual se verificó el enlace de la distinguida y bella Srta. Luisa Romero, con el joven oficial de Sala de esta Audiencia y abogado D. José Brieva.

La ceremonia se celebró en familia, por el luto de los contrayentes, y los recién casados salieron para Madrid y Barcelona, donde proseguirán su luna de miel.

—Ha salido para Madrid, a fin de tomar parte en las oposiciones a sobrestantes de Obras Públicas, nuestro querido amigo don Adolfo Muñoz Ballenilla.

—Para Albacete ha marchado el culto é ilustrado amigo D. Juan Martínez, catedrático auxiliar de aquel Instituto.

—Nuestro apreciable amigo y prestigioso farmacéutico Sr. Montero, ha regresado de Madrid.

—Ha salido para Barcelona el estudioso joven y amigo nuestro, Victoriano Lucas.

—Ha sido nombrado juez de Instrucción de esta, D. Frutos Recio González.

—Después de tomar posesión de la Notaría de Cañete, D. Manuel Rey Sánchez, ha salido para Madrid.

—La concentración de los quintos de esta provincia se verificará durante los días 9, 10 y 11 del presente mes.

—Se halla vacante la plaza de médico titular de Huete, dotada con el sueldo anual de mil pesetas.

—El día 6 celebróse la boda de la hija de nuestro buen amigo el conocido industrial D. Lino Medina, Purificación, con D. Miguel Medina Lavalle, escribiente de la Escuela Normal de Maestros.

Les deseamos eterna luna de miel.

—Ha sido trasladado a Madrid el segundo inspector de Vigilancia, nuestro estimado amigo Sr. Grimaó.

—A la avanzada edad de ochenta y cuatro años ha fallecido D.ª Eustaquia Gimeno, madre de los conocidos industriales D. Lucio y D. Prudencio Redondo.

Descanse en paz.

—Sabemos que hace tiempo el Sr. Gobernador y el Alcalde tomaron la iniciativa para la construcción de las casas baratas, cuyos planos fueron examinados por las sociedades obreras, por si se pudiera introducir alguna rebaja en las cantidades que fijó el Sr. Arquitecto, y nos consta que dicho señor Alcalde está en tratos, para la realización de tal proyecto, con una casa constructora de Madrid.

—La «Asociación de Labradores de Cuenca», abre un concurso, por término de quince días, para proveer dos plazas de guardas jurados de campo, con arreglo a las condiciones que aparecen insertas en el anuncio fijado en el domicilio social, calle del Progreso, núm. 5.

Las solicitudes deberán presentarse en el domicilio del señor Presidente, calle de Alfonso VIII, núm. 91, desde el día 12 hasta el 26 de este mes, ambos inclusive.

—El día 6, el tren correo, descendente, de las 2:20, desarrilló entre las estaciones de Huelves y Tarancón, sin que hubiera que lamentar más que el consiguiente retraso.

**HOTEL EUROPA DE EMILIANO REAL**

Antiguo dueño del Hotel del Comercio DE CUENCA

Luz eléctrica y timbres.—Hermosas habitaciones.—Gran confort.—Servicio esmerado.—Servicio de carruajes a todos los trenes.

Ribera, 2 (al lado de la Estación) VALENCIA

**SASTRERÍA DE MARIANO MARTÍ RAMOS**

Calderón de la Barca, 32, 1.º—Cuenca

La primera casa en Sastrería, como lo prueba el que cada día es más favorecida por el público, tanto de la capital como de la provincia, pues su corte y confección puramente estilo inglés, hace que compita con las mejores de Madrid, y su clientela escogida y elegante así lo exige.

El que desee un traje de irreprochable corte, tanto de Americana de Smokin Chaquet, levita, Frac de Spor, como Gabanes, Pellizas, y cualquier prenda especial, que honre con su visita la Sastrería de M. Martí.

El más exigente sale complacido Calderón de la Barca, 32 1.º—Cuenca

**GRABADOR DE MODA F. SIERRA**

Montera, 38.—MADRID

Es la casa que fabrica los mejores rótulos de esmalte, sellos de caucho y metal y grabados de todas clases, siendo todos sus artículos de primera calidad é inmejorable resultado.

**ACADEMIA DE CORREOS**

Preparación completa para el ingreso en el Cuerpo, por profesorado especial y técnico. Próxima y nueva convocatoria.

HONORARIOS MÓDICOS

IMP. Y ENC. DE SUC. DE JOSÉ G. MADINA.

**SOLER É HIJO**

FOTÓGRAFO  
Quince de Julio, 19.—CUENCA

**CAMISERÍA MADRILEÑA**

**VIUDA DE BERNABÉ BOX**

Gran surtido en camisas, trajes de punto para señoras y caballeros, guantes, chalinás, pañuelos de seda y demás artículos propios del ramo.

Economía y prontitud en los encargos.

**JOSÉ MARTÍNEZ**

AGENTE DE NEGOCIOS  
Pronta resolución de toda clase de asuntos  
Quince de Julio, núm. 21.—CUENCA

TALLER DE RELOJERÍA

**LEÓN ARROYO**

Fray Luis de León (antes Agua).—Cuenca  
Reparación de toda clase de relojes por complicados que sean, tal como cronómetros, cronógrafos, repeticiones, etc.; garantizando las composturas por dos años.  
PRECIOS ECONÓMICOS

**MARCELO USÓN MORENO**

ESCUULTOR Y PINTOR  
con primera medalla de plata en la Exposición local de 1906 y diploma del Certamen Literario y Artístico de la Prensa de 1910.  
Alfonso VIII, 41.—CUENCA

Construcción de Imágenes religiosas en madera; retablos, carrozas, templetos, andas, sepulcros; monumentos en lienzo y madera, candelabros, púlpitos y todo cuanto se relaciona con la decoración de templos, oratorios y casas particulares, á precios económicos.

**EL BUEN GUSTO**

Confitería y Pastelería.—C. Barca, 21

Gran surtido en todos los artículos propios del ramo.  
Carne de membrillo á 0,50 y 1 peseta molde.

**CÉSAR CAMPOS CORRAL**

DENTISTA  
Fray Luis de León, 24 (antes Agua).—CUENCA

Practica toda clase de operaciones en la boca, por difíciles que sean, empleando para ello los mejores anestésicos é instrumental más moderno y apropiado.

Aparatos artificiales por todos los sistemas conocidos.  
Consulta de 10 de la mañana á 5 de la tarde  
24, AGUA, 24

**Sombrerería de las tres BBB**

**VDA. DE A. BLASCO**

Esta SOMBRERERÍA que tan renombrada fama tiene por lo esmerado de sus artículos y sus bajos precios, comunica a sus clientes y al público en general, que ha recibido un inmenso surtido en artículos de temporada.

ANTIGUA RELOJERÍA

**ANTONIO N. RECUENCO**

Casa fundada en 1855  
Especialidad en relojes de pared, bolsillo y despertadores.  
Composturas á precios económicos.  
Calderón de la Barca, 35.—CUENCA

**REAL FABRICA DE PAÑOS DE CANALES**

**FEDERICO PAJARON**

Hijo y Sucesor de MANUEL PAJARON

CALDERÓN DE LA BARCA, 15 Y 17.—CUENCA.

Esta gran manufactura, creada hace más de cien años, es la más importante de la región. Su crédito, nacido de la excelente calidad de las lanas que emplea y de los tintes de primer orden, es cada día mayor. Las bayetas, paños, estameñas, bufandas, fajas, mantas y demás artículos que elabora, son de absoluta garantía.

La Casa ofrece como especialidad á los labradores, mantas para la labor, de clase extra, dibujos variados según encargo y tejidas con la mejor lana del país.—Precios reducidos.

**LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL**

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS  
CAPITAL SOCIAL

12.000.000 de pesetas efectivas

completamente desembolsado. Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal; 51 años de existencia.

Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.

Sub-director en Cuenca: ANTONIO LEAL.

Oficinas: Calle de D. Mariano Catalina, 38.



# JUAN CORRECHER

## MADERAS DE CUENCA PARA CONSTRUCCION Y CAJAS-ENVASES

TRAVIESAS DEL FERRO CARRIL. POSTES

SERRERIAS MECANICAS Y ALMACENES

**MADRID**  
Pasco de las Yescerías, 9

**ARANJUEZ**  
Junto á la Estación del ferrocarril

**CUENCA**  
Junto á Estación del ferrocarril

OFICINAS: Blanca de Navarra, 5, MADRID. ☼ Teléfono 296

### IMPORTANTE SOCIEDAD ESPAÑOLA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS LA CATALANA

fundada en 1865 y acordada su inscripción en el Registro de Empresas autorizadas por Real orden del Ministerio de Fomento, fecha 8 de Julio de 1909.

**SEGUROS** contra incendios y explosiones de todas clases; contra la pérdida de alquileres; riesgo locativo; de recursos y paralización de trabajo á causa de incendios.

SEGUROS DE COSECHAS

Comisario principal en la provincia de Cuenca

**José Echavarría, Herreros, 21**

*Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 11 de Marzo de 1914*

## CASA PICAZO

Esta Casa, la más importante en el ramo de Tejidos y Novedades, reciente y grandiosamente reformada en su instalación, hasta haber quedado á la altura de las mejores en las principales capitales de España, participa haber ampliado notablemente el surtido de todas sus secciones.

### PARA SEÑORAS

Artículos de gran moda: Pañete Oriental. Velus de lana.—Nido de Abeja.—Piel de Mono y otros para vestidos.

### PARIS EN CUENCA

Los últimos modelos en Capas para señoras, gran click de la actual temporada. Recibidos los modelos de abrigos-capas y la piénda combinada blusón y capa desmontable para llevar al brazo.

Depositario de varias casas, venderé perfumería fina en Colonias, Jabones, Polvos y otros artículos, siempre en verdaderas especialidades.

### PARA CABALLEROS

Pañería por metros, á precios más baratos que nadie en la plaza.—Sección económica de trajes confeccionados con Paños de Novedad para Caballeros y Niños.—Capas.—Pellizas.—Gabanes.—Camisas.—Corbatas.

### SASTRERÍA Á LA MEDIDA.—CORTADOR DE PRIMER ORDEN

Estimulo á mi clientela y al público en general, á comparar los precios de todas mis secciones de artículos, hasta convencerse de que esta Casa detallará mas barato que ninguna.—Sucursal en Tarancón.

CASA PICAZO.—Plaza de Cánovas.—CUENCA

## CURA LA

Anemia, Neurastenia, Clorosis, Inapetencia, Catarrros crónicos, Debilidad,

Tuberculosis, Convalecencias, Trabajos anormales, Enflaquecimiento, etc., etc.; el

## NUCLEO-FERROL MONTERO

Es el Tónico potencial, Reconstituyente por excelencia. Da Fuerza, Energía y Vida.

De venta en todas las buenas Farmacias de España y en Cuenca.

SU AUTOR

**Farmacia Moderna de Montero**

## ANÍS DEL MONO

VICENTE BOSCH.—BADALONA

## GALLETAS PATRIA ZARAGOZA

La fábrica más importante del Continente latino, creadora de las mejores clases conocidas en España, y de la sin rival y patentada

## RITZ-TEA

ÚNICA EN EL MUNDO

REPRESENTANTE EN ESTA PROVINCIA

**Sres. Echavarría, Hermanos**

CUENCA